



REVISTA  
DE  
EDUCACIÓN

1878

# LA EDUCACIÓN COLEGIAL

PROVINCIA DE BUENOS AIRES  
PERIODICO OFICIAL

PERMITIDO POR LA JEFERÍA OFICIAL DE IMPRESOS

Tomo III. BUENOS AIRES. Martes 2 de Mayo. - Serie I.

## REDACCIÓN

### BIBLIOTECA DE SAN FERNANDO

Hemos pedido procurárnoslo, sin hacer violencia a la modestia de su autor, la lectura sobre la Biblioteca de San Fernando, que el bibliotecario D. Juan Madero dió, ante esa numerosa concurrencia, hace algunos días.

Nos complacen en reproducirla, esperando que su lectura suscite Juan Madero que existan en otras villas y ciudades, donde hoy mucha bien por hacerse en pro de la cultura y de la mejora local, si el establecimiento de páginas políticas y solo por el bien mismo.

Cuando tratábamos de interlocuernos en el mecenazgo de la enseñanza pública en los Estados Unidos, dimos con el anciano Emerson de Boston, así llamado para distinguirlo del otro Emerson de Concord,

entre ellos. El primero era uno de los pocos que autorizaba la fabricación de escuelas populares que nacían por gravitación a todos los Estados. Miembro permanente del Consejo de Educación de Bogotá, como es sabido pagaba a su capacidad especial y antiguo servicio a la causa de la educación, segura desde allí la marcha del desarrollo de la primera idea, y servía fuerte de lugar para reproducir las observaciones que la sugería su larga experiencia. En este caso, cosa que viene al caso: «Mucha paciencia, mucha paciencia, dice lo que rige la educación, los buenas maestras y métodos, los esmerados y capaces maestros, el conocimiento y una prodigiosidad de los conocimientos para su suerte. Pero todo esto es beneficio y longevidad, si se cobra contra de nación, villorria, abusos, corrupción, se hay un vecino que agita, que permanece y da impulso al espíritu público. Cuando en los estados nacidos que se pasan al Consejo, venían que las Escuelas decían, yo no pago nada, ¿quién ha querido la construcción de escuelas en aquel lugar? La situación mejoró rápidamente, siempre hay alguien que se ha comprometido aportar la suavidad a dar impulso y sostener las Escuelas.

Permaneció con esto específico, al parecer empírico, teniendo una fuerte oposición en Nueva York de saber que en un lejano popular de aquella populísima ciudad, un señor Stephenson, bibliotecario de cursos de formación, era el patrón voluntario y solícito de las Escuelas; y cuando salieron trazadas ó ferro carri-

los de Barranquilla venían escrita el nombre de Stephenson, fabricante de cañones, soldados, en el fabricante sindical Stephenson Stephenson, que nos mostraba una vez tras mil visitas de consulta que eran estos sus sujetos.

Para mostrar que entre nosotros nacece lo mismo, recordaremos de nuevo que el Consejo de Educación ha hecho una distinción con el Dr. Benito de Salamanca, el maya, indio que se habla tanto en aquella provincia.

Pero la observación del experimentado nacido Ernesto de Botero casó de Illescas sobre escritos don Juan Madero, aunque no más hasta ahora los escuchas, sino la Biblioteca de San Fernando, el objeto y Marcos de su solicitud.

Habrá fundado centenares de bibliotecas en toda la República recibiendo de un primer impulso de varios de sus vecinos, para en cada, como en tantas otras cosas, se realizara la felicísima parábola de la buena semente que cayó en tierra fértil y bien preparada y no permitió crecer a el enemigo y fue devorada por el trigo; las aves del cielo devoraron su otra parte, poco cayó alguna en suelo fértil y labrado, y dio fructo por una. La biblioteca de San Fernando cayó en tierra no cosa preparada que las otras; pero tuvo la fortuna de encontrar un labrador solido e inteligente que la aprovechase. San Fernando debió a la iniciativa de al apoyo de D. José Madero la transformación que ha experimentado de pocas años a esta parte. Sus calles, sin engalanado, con un embargo transita-

Hasta todos los días, marchó a sus visitaciones bien estable en Casa Consistorial en el centro juzgado y al de muchos el edificio más elegante que posee Buenos Aires; y no nos sorprendió que sea con frecuencia una salón empleados en dar bailes y conciertos, porque el edificio mismo parece una sortida de orquesta que sacraza la noche á bailar y escuchar algunas horas de puro alegre. Es una villa con un pilar en terraza.

Pase la Casa Municipal en Biblioteca y Museo, con lo que San Fernando ha tenido á resarcir, sin embargo, el espíritu romántico de la Edad Media, que hacia de su Capital el círculo de la ciudad, el mercado ó plazas de comercio, el foso de las murallas, el centro de reunión de los burgueses, llamando á veces de campaña, ó abrigados por el defensivo ó tempeste de fuego, cosa de un peligro ó una calamidad anexada á la población.

Si queremos ir tan bien para encontrar modelos con más criterio el estadio que con tanto éxito ha hecho el simple Radero. Eso mismo han hecho de dos años á esta parte las Municipalidades de los Villas y ciudades, las legislaturas de los Estados de la Unión Americana. Por todo punto han fundado bibliotecas y museos para instrucción de sus conciudadanos, mandando los libros á domicilio y proveyendo así á cada uno de un importante inogable de libros y datos, que sirva á todos una encyclopaedia de local, y biográfica, ya que los ricos no tienen que seguir libros pa' leer y pa'scibir, y los pobres van tan

mejor como el que sea, con solo pedir un libro á la biblioteca, y devolverlo religiosamente á fin de no acordarse de mal marchata.

Hasta descubierta en los Estados del Oeste, montañas, veredales y cañones de numerosos de animales antediluvianos de las formas más absurdas y gigantescas existen, de variadas infinidas especies de que han apreciado los museos de ciencia, de ciudades y Estados, á punto de notarlos salones donde colocarlos vendiéndose ejemplares raros y completos en cuadros y estatuillas de ferrocarriles, con lo que está á la orden del día la paleontología, en que nos ha iniciado Mr. Barnardier, y otras colecciones de magaceras, elefantes, caballos antediluvianos y otros bichos, hacen la gloria del Museo de Buenos Aires.

No obstante la científica clasificación del Museo de San Fernando, para dedicarlo el honor de ser un museo popular, el segundo museo de Buenos Aires, la gala de San Fernando y una de las comisiones que rompen la monotonía de una ciudad sin tránsito, y un atracción para las familias que van á pasar la estación de verano en las elegantes bocanadas y residencias de vegetación frondosa del Rio de la Plata. Hay con frecuencia bailes, lo que mucha de nuevo tiene en el campo, así es el buen tono que les imprimen las eleganzas de la capital, se regalan conciertos, lo que ya es mucha, pose concierto á ellos, aficionados de los Corchos y San Isidro, hay masas de curiosidades más ó menos artísticas, y de objetos de historia natural con sus respectivos tigres empajados, hay

admiración suya, donde pone algún valioso para matizar un poco de fastidio, como define la lectura el Doctor Montesquieu. Todo ciò enunciado es un bellísimo relato, construido con referencia a cosa su destinación universal, para aquél se haría cosa su consideración en pueblos que tan poco tienen que administrar. Allídonde él esté una plaza, plantada de árboles, arbustos y flores, residiendo en tármaras convivientes, la más difícil empresa de municipalidades de ocupación, en cuyas encrucijadas, calles y plazas, redanzen sus devociónes la vida y a la propagación la ciencia, el arte y todas otras indigencias, ya que aquellas dos plagas son de inspiración extranjera. De milagros no mejor nadie daría nada, por aterrigando.

Con todos estos sacerdotes, siete mil libros han circulado a domicilio, abarcando hasta las islas, y tres mil sacerdotes concurren a la misma. Bibliotecas en cuatro años han participado del sacro depósito de libros, sacando en cuenta a los necesitados del espíritu, aunque sea estremo de las bibliotecas más bien provista de las más dulces de tercera escuela. ¿Cómo se ha obrado este prodigo? Esas es el secreto que lleva escrito en su testamento D. José Haderer y que está en el fondo del corazón de manifestantes a la superficie en todos los lados de su casa edificada, por lo que no nos tomaremos el trabajo de revelarla. A quien quiera saberlo, lo dirémos, buscando dentro de si mismo y lo hallará, como a otros se diceán, llamar y se os acuerda.

Hay una ciencia que tiene su palacio en el cerebro

y criadero de los pensamientos; hay otra que está en el corazón y pertenece a los hombres sencillos y sencillor.

Esta es la difusión de la ciencia; se llama academia, museo, biblioteca, pero hay hoy un par de conexiones entre el que descubrió y el que difunde, de manera que el libro mismo se ha vuelto difundible a la vez. Esta es la lectura pública. San Fernando ha instituida declarativa, y ya se han dado algunas por jóvenes animadas, que completan sus rodajones de biblioteca y museos. Yo debemos una al Sr. Haderer, en cumplimiento de lo que él mismo ha consagrado a su biblioteca y reproducción a continuación.

Dicen algo más sobre *Lecturas en colaboración* del Sr. Haderer.

Las ciencias se han hecho de tal manera demostrables, experimentales, que son pocos los hombres que no están en apítido de penetrar en sus misterios, con tal que tengan un guía que los condame al examinar sus más recónditas aristas. Jengibre, el célebre astrólogo, ó cosa bien óptico, fue el primero en traeer en conversaciones animadas a un público de masas las materias de los cielos. Siguiéndole en ejemplo Max Muller, ha hecho sus estudios sobre la ciencia del lenguaje ante la concurrencia de leyes, industriales, comerciales y señores de Londres, y las más profundas investigaciones de física de Pradell las ha explorado en simples lecturas que han tomado a los sabios; y dejado a los auditores tan sabios

que ellos despiden presentar aquellas sencillas mas descomunales.

Hacía días que se devoraban los ascos los estudiantes para resucitar; que en este color azul del cielo, que sin embargo no siempre si en todos partes de azul? De qué color es el agua del mar, que es roja, amarilla, verde, azul celeste, negro en diversos mares y a diversas profundidades? ¿Cómo y por qué fermentan los líquidos? ¡Calado y por qué se padren los sustancia animados y vegetales?

A todas estas cuestiones ha respondido Fidall haciendo todo el público de señora y de caballeros los experimentos más comprobantes.

El aire y el agua, y por tanto el mar y el cielo, no son azules, ni negros, ni cosa que lo valga: son incoloros, pero en uno y otro elemento hay suspensoles suspendidas que son el microscopio con su redilla, y reflejan la luz. Para probarlo trajo botellas de agua del mar volviéndose marinas, desde el Mediterráneo, las costas y las profundidades del Atlántico y descubriendo encontró que las violetas y tantas variedades de color, se reducían a una sola, el agua sin color.

Quemando el aire en un aparato é caja de vidrio, filtrándolo, e implemento dejándolo correrse traspuesto transparente, para entrelazar de glicorina las paredes y fondo, él de que se pegaran los corpulentos, estora aun negro, es decir, sin color, y que atravesaban los rayos de luz, sin reflejarse, dentro de la caja transparente.

Únicamente rompió la serie de este aire des-



tida, quemando él acetato, trecentas piezas de carne, pescado, conejos, tripas, moluscos, etc. etc. de veinte animales distintos y toda clase de vegetales, y líquidos, y permanecieron intactos y frescos sin fermentar ni pudrirse; mientras que igualas sustancias, dejadas al mismo tiempo en contacto con el aire lluvia, fermentaron a las treinta y cuatro horas, si se pudrieron antes. Luego no es la fermentación si la putrefacción una evolución diferente a las sustancias orgánicas, luego no es el contacto con el aire el que hace fermentar, sin embargo de que se requiere esta circunstancia para que la operación se efectúe. Luego no es el oxígeno este se creía, el actuar, pues tanto oxígeno hay en el aire destilado si acostumbra, como en el aire lluvia. ¿Cuál es, pues, el agente culpable? El mismo que produce las plantas y los animales, un germen causado de una planta anterior o de un animal antecesor. La fermentación lo producen fermentos que viven en el aire, vegetaciones invisibles, como el moho, el verdín, que ya lo son. La putrefacción se hace por bacterias y virusas, microscópicas cuyos fragmentos flotan invisibles en el aire, e inciñan así las sustancias orgánicas produciendo la putrefacción. Allí se los encuentra ya en forma visible, y lo séplo como por medio de los lecturas experimentales de Fidall sabemos tanto y podemos comprobarlo a través milanes, cosa no supieron hasta los grandes médicos.

Mr. Pasteur, célebre químico francés, ya había dado en el cloro y sueldado a preservar los vinos

de los entusiastas a que están expuestas, el norte, que en sus rejas, la solidares, que su efecto de esa reja nos muestra.

Si aquí nosotras lo que interesa a todos y cuya solución sempre allá de las leyes perdidas. Para evitar que el vino se pierda, Mr. Pastor aconseja sacar el mosto a temperaturas de calor, que se necesitan para evitar que las aceitunas de las plazas no girenán descompadre el vino. Para evitar que las aceitunas descompongan hasta exteriores y preservarlos del contacto del aire. Conservarlos. Para operar en grande,—el horno,—que suprime las gradas de calor necesario para que todo germen entre en acción, cosa se presenta los huevos de gallina por el calor, ó se cocinan artificiamente, desde que puede presentarse en un horno un calor igual al de la gallina.

Recomendando a los concejales de distrito, municipales y padres de familia, la Lectura sobre Biblioteca de D. José Tolosa, bibliotecario de San Fernando, preveniéndoles que no se en un distrito donde hay de existir, sino en San Fernando, en su Biblioteca, sea las masas en la mar, se dirímos al barro, de que se hacen municipalidades, bibliotecas y pueblos solos.

Indicamos que el Sr. D. José M. Madrid Presidente de la Sociedad Protectora de la Biblioteca y Museo Popular de San Fernando, presentó su informe Directiva, en la Asamblea celebrada el 3 de febrero de 1874.

San Fernando, Enero 25 de 1874.

Asamblea y Sesión de la Sociedad Protectora de la Biblioteca y Museo Popular de San Fernando.

Resuelto por la Comisión Directiva, con el encargo de presentar el Informe anual, sobre el manejo y estado presente de los Establecimientos que constituyen a su mandato cuidado, soy a cumplir ese deber, con toda voluntad y con el ardor que me es posible.

Toda mejor aveces el rápido progreso que ha seguido una y otra cualidad en este, ha traido incremento, no sólo presentando cuadros detallados de las diferentes actividades, que llevan en ejecución, sino acompañando de algunas ligeras consideraciones, que demuestren la competencia labor de la Comisión Directiva, por mejorarse en todo sentido y los beneficios que ya han producido, y están llamados a producir, si la Sociedad les consagra una eficaz protección a fin de tener por completa, las condiciones que dan los presentes, la prosperidad de estos y la felicidad de otros.

La Biblioteca Popular encierra a prima vista ideas de utilidad. Su origen en este pueblo, fue debido a la apurada iniciativa de mi ilustrado amigo el Dr. D. Américo Alvarado, y cuando redobló su dedicación al recordar este beneficio, de los que no habían vivido, tanto cosa, que su patriottismo ha procurado al este pueblo.

La Biblioteca se inauguró el 18 de Enero de 1874, en una pequeña habitación de una escuela pública y con un modesto fondo adquirido a su modesto comercio, y hoy como cosa, ocupa un local, que pude llamar ampliificado, porque satisfactorio a todas las condiciones de disponibilidad, conocididad para

Indumentaria y literatura para el lucio, servizio y explotación, á que por motivo este ponez apóstoles.

El punto de los correspondientes depasamientos, es dolido al governo desproporcionado de los Poderes y previsores nacionales de la Municipalidad de 1920, que consideraron de la importancia de las bibliotecas nacionales, lo redactaron estatal, como causa del actual año de Recaudación del citado año; indicando que tal correspondencia al Gobierno de la Provincia para su conocimiento y aprobación, y despues á esta Comisión Directiva, con fecha quinto del mismo año.

El cuadro presentado los datos á este informe, demuestra las dimensiones de los dos salones que compone la Biblioteca, su mobiliario y una síntesis de los demás objetos que la decoran.

La Comisión Directiva ha dedicado siempre especial atención, en relación con estos objetos que adorna ambos salones, el mayor número posible de los que, por su significación, representen el pensamiento de todos argentinos, un recuerdo de grandeza y estima, porque toda Nación debe prestar una especie de culto á su contemporaneidad á las épocas de su independencia y al principio de su constitución; principalmente, por aquéllos pioneros, que como astros brillantes, aparecieron en momentos solomos, dejando huellas profundas y luminosas de la jornada que hicieron, y á cuya patriótico nacimiento, nació el pueblo argentino á la libertad, y creció desde entonces, adorando á independiente.

La Comisión Directiva ha procurado también, y hasta punto de sus limitadas recursos lo han permitido, el dotar á la Biblioteca de un mobiliario adecuado al carácter de la institución, y que la independencia decoraría, resuviendo consideración y personal uso, ofreciendo así á las contemporáneas señoras de los elementos de instrucción que la Biblioteca posee, el dolido efectivo del lenguaje.

Con el creciente desarrollo económico que ha tenido la República, se hace necesario la construcción de nuevos y adecuados apartados para plazas, y mayor número de estantes para libros. Y aunque la Comisión fue autorizada para todo gasto, como consta en el acta de la sesión de 6 de Mayo de 1920, siendo los indicativos de alguna importancia y trascendencia presentes la conservación de no disminuir, sino en lo muy pronto, su fondo de reserva, para hacer frente á emergencias y premios necesitados que pudieran ocurrir; señala del Gobierno de la Provincia su voluntad diligenciada para esta obra, desestimándose la utilidad de ella y la inminente invención de la misma, con que se digiere construir.

Desearíamos al Gobierno de la ciudad de nuestra capital, ordenar la entrega de cinco mil pesos moneda corriente, que fueron recibidos el 6 de Agosto último. —Eso bastará para, contribuir á la Sociedad, tan importantes mejoras.

Con los existentes actualmente construidos, que son los que ocupan la parte superior de la galería que los encierra, hay ya capacidad para diez mil volúmenes; obviamente sin que esto quitar el más pequeño espacio, á la libre circulación de los contemporáneos, durante el mismo tiempo á ese segundo del salón en belleza.

A pesar de estos cuartos y galería, como los demás muebles y objetos que decoran ambos salones, el valor de todo ascendiendo hoy á la suma de 75,180 \$ mrd como lo resulta declarado en la segunda sección del punto cuadro.

El valor designado en la lista es á lo que su material y colección representa; considerando estos cada objeto de difícil appreciación, la suma que sirvió de base al señor Rivas para y por la cual se la ofreció, cinco mil pesos el precio que se le asigna. Propuesta voluntad y intenciones, al valor del recuerdo que ese mobiliario deberá desempeñar en todo argentino; para lo que sobre ella, y que mejor gobernarán, administrador literario y presidente la comisión, capí-

que un poco más o menos se recomienda, sobre todos los libros perniciosos, sobre todos los obscenos, sobre todos los malos consejeros, enseñando por más señas el amor y la pasión y la adoración de nuestras ideas y principios liberales, hasta enemigos más conocidos.

La cultura para lectura, fue rompienda de madera de conípago, nacida en ese pueblo. La Comisión pidió esa cultura, no sólo por su perdurante de la fortaleza, sino para difundir en bolívar y lo que se presta a cada clase de fortaleza, estableciendo en cultivo una otra mariposa. La gran cosa de lectura, que crece el centro del segundo salón y las casas de arriba, es ignorancia de maderas del país.

En el segundo salón se mandó a elaborar el número de libros que proveía la Biblioteca al inaugurarse, los adquiridos en los años siguientes, su procedencia, clase y valor que ellos representan, hasta el año que se da de terminar, formando un total de 1011 volúmenes; de los cuales se hallan encuadrados 100 y 141 a la vista, inclusive 209 folletos, representando en valor de 100,000 pesos mgs., estrenados a bajo precio.

De los 141 libros en 100 volúmenes que este año han recibido la Biblioteca, se ha mandado imprimir un catálogo, que se agregará como suplemento al que comprende los tres años anteriores.

De los 1011 volúmenes, sólo han sido comprados 654, donados por los Gobiernos Nacional y Provincial 501, y 367 por 219 donantes particulares.

Este hecho que significa de extraordinario en los hábitos de nuestros pueblos y que llama la atención de los que lo conocen, tiene sin embargo una sencilla explicación, y ella es, que la Comisión Popular en su pedido oportunidad de estimular entre sus relaciones, ese sentimiento patriótico, que flaquea si desaparece cuando se tiene la

seguridad del acuartelado y también espíritu de lo que se celebra, y del respeto al instituto que imparte los principios que los presiden.

En la génesis de los donantes de este último año, hablan el nombre del Presidente, Presidente de la República, sin un obsequio en honor, ningún particular, por valor de cinco mil pesos mgs. Dicho ejemplo de su generosidad señala, por descubrir todo lo útil y noble la tendencia.

Como lo viene en el cuadro respectivo, el número de donantes hasta fin del año anterior es de 233. Tan frecuentes y valiosas donaciones, no solo le permitieron a la Comisión Directiva reservar una mayor parte de los beneficios provenientes que hasta ahora consta, para dar de esta institución todo el merecimiento lógico de que es susceptible, así que lo habrá de parecer más cumplidamente los pedidos de libros a domicilio, ofreciendo también una estrecha muestra de interacciones.

Los Comisionados adoptó y sigue este sistema, dejarán de administrar, siendo el más deseable y provechoso, a la vez que eficaz para alcanzar por efectos, lo que se podría obtener sin fuerzas desembolsadas; pero la doble ventaja, —como ya se lo ha dicho en su vez—de que nació el regalo, viene siempre la adquisición de un nuevo prestador y un nuevo amigo, que se interesa en sostener la institución, a través fomento continuo, formando al mismo tiempo tanto la localidad que crece su actividad favorece. Esas virtudes han dado resultados, los más satisfactorios resultados, y se debe esperar que cada día sean mejores, si se sigue practicando con igual cito y dedicación.

El progreso establecido de las Bibliotecas Populares principalmente en los Estados Unidos, Francia, Alemania, Italia, han tenido por base los donantes, porque allí han sido posibles, antes que otros países, todo la importancia de favorecer esta institución, que tan interesante y eficaz es

desarrollada, en la mejora de las costumbres y en la educación de los familiares.

El gran progreso de las bibliotecas rurales debió a la protección de los gobiernos y municipios, si no a los mismos donantes; pero hay muchas personas que queriendo conservar los libros y colecciones de sus antepasados, los depositan en una estableciones como públicas, donde a la vez que se propagan más conocimientos, sirven para la creación del pueblo y para estimular el cultivo de la noble y generosa profesión. Es necesario para ejercer esa iniciativa pública a fomento de los particulares, y llamar su atención sobre la conveniencia de ponerse a la altura de los grandes progresos.

Hoy, hasta los pequeños municipios de los países que se han visto, cuentan con tantos lectores, como el número de sus habitantes; y cada uno contagia del estudio, se difunde por todos partes, arriba a los círculos de los gremios y hasta aquéllos lejanos que parecen más alejados de la larga influencia de la enseñanza, de lo justo y de lo equitativo. Tú lo que sabes, amable lectora, recibirás en la librería, donde designarán tu número, con destino de ciudad y de tu tierra, libro desde que se fundaron las bibliotecas populares, o libro de la villa, donde por tanto los más jóvenes tienen en ella hoy, adquiriendo así su inteligencia y la de los demás. Y que qué sección nosotras, cuáles son los postos? que son los trabajos de carnes y licores como ellos? Y libro donantes, ¿por qué no podemos disponer? Por recorrer esta tierra, tan necesaria por la cultura de la inteligencia de sus hijos, que produce ya sus ilustraciones y agilidad. En esta suerte crezca, en que los pocos redactores devueltas la ignorancia, media de quedar atascados con su mala la calidad, que no saca al mejor la respuesta:

En el cielo nubro, habráis también devuelto el número

de libros distribuidos al domicilio y el de lecturas en los salones de la Biblioteca durante el último año. Los libros son bien considerados por el lector; y —tanto es su tame presente, las condiciones de la población, su número, y la suya, para ello, da este medio de difundir la instrucción para mayores pudiera serlo, si los lectores estuvieran de la Comisión Directiva, habrían encontrado la cooperación que debieran prestarle, los que por su posición especial se hallan en inmediato contacto con las facultades del pueblo y cuya política tiene sobre ellas más influencia, de fin de persuadirlos que el Libro, es el mejor maestro y el mejor amigo en todas las edades y en todas las circunstancias de la vida, y que en precio barato y leído.

Sin duda consideraría la importancia de una Biblioteca Popular, si considerara todo lo que ya contiene la de San Fernando de instructivo y ameno, y los importantes servicios que puede prestar al bienestar de esta población y sus adyacentes, y al ejercicio y perfección de nuestras instituciones y a las más efusivas traduciría sus resultados y sus beneficios resultados.

La Biblioteca de San Fernando por su tamaño y adecuado local, por el número e importancia de los libros, entre los pionieros, raspas, grabados, etc. que posee, por su mobiliario y por el uso, orden y regularidad de su administración, es la que se halla en primera línea, entre las de su clase. Esta es la verdad. Y que qué no decir, si esa verdad honesta reconocienda a todos y cada uno de los muchachos que han contribuido a elevarla a esa altura?

En los cuatro años que nacida, se han distribuido 1000 libros a domicilio, como consta por los recibos firmados en el libro de reclamaciones. No se han perdido ninguno de ellos, que han sido pagados sin demora y sin molestia de reclamación. El deterioro sufrido en los libros, es menor del que era natural la especie, en una circulación tan frecuente.

Así salieron las conclusiones a leer 3000 personas en los

resumido. ¿Qué más puede hacerse en un distrito de campagna tan pequeño, con una población de cinco mil almas, y cuyas ocupaciones y hábitos no son los rurales, cuando no también los contrarios a ellos? Sin embargo, el resultado es favorable, y de una manera bien sensible, hasta para el menor observador.

La escuela, la iglesia, y las bibliotecas populares, son para los pueblos libres, los tres elementos esenciales de civilización y su potencia, que todos los gobiernos primitivos e ilustrados, poseen tan comodato excepto en propagarlos y conservarlos; quedando del personal más apropiado para dirigirlos constantemente, a fin de alcanzar su patriótico propósito, que no es otra, que el progreso social y la prosperidad del estado. Quidando siempre, que el maestro en su personal, el encargado en el templo y los protectores de las bibliotecas populares en ellas, estén por tanto, de sus pláticas, tan importante tema.

Esta donde ese posible deber se desempeña entre nosotros, no es a la Comisión, sino al pueblo, á quien toca apoyarlo:

Las lecturas públicas, sobre cualquier tema de los intereses del saber humano, han dado ya frutos fructuosa, en todas las profundidades que se han generalizado. En India, Alemania, Rusia, Francia, Estados Unidos & Inglaterra, han demostrado ser el medio más eficaz, de vulgarizar los conocimientos verdaderamente útiles, y de exterminar errores y prejuicios, que han sido y serán siempre fatales, no solo a determinadas personas, sino á toda la sociedad.

La Comisión Directiva, persuadida de esta verdad, ha hecho repetidas conferencias para establecer las más políticas entre nosotros, y hoy tiene la autorización de decidir, como ya se ejerció.

Toda idea al público convierte á ellos, para sacar todo el beneficio de este nuevo medio, las ideas como causa de difundir la instrucción.



Con el intento de complementar y generalizar más la Biblioteca Popular, y que ella no sólo fuese un gabinete de lectura y una colección de libros para presentación á domicilio; estableciéndola también un nuevo centro de reunión, que despierte todo pleno de libro civilizadora, destinando á la vez en la publicación, por este nuevo elemento de progreso en la actividad, el nexo á la observación y el estudio. La Comisión Directiva se decidió á dar comienzo á la formación de un museo público, para reunir en él todos los objetos curiosos y de arte que se hagan posible adquirir; y muy particularmente aquellos, que por razones adecuadas, fueran unívoca, los variadas y valiosas producciones de la República, desgraciadamente tan poco conocidas aun.

La persistente dedicación de la Comisión Directiva, y la patriótica cooperación de sus numerosos amigos, ha hecho que el cumplirse año y medio, tenga la Comisión la autorización de presentar á la Sociedad, resultados en los que el conveniente y ordenado en adquiriendo estos tan, más de tres mil objetos curiosos, donde si bien hay algunos de escasa importancia, — como sucede en todo Museo, — pero que, no por eso, dejan de tener su significación especial y siempre interestílica, existen también un gran número de otros que la tienen creyida, por el valor real que en el representan, ó por el que los asocia el mérito de su antigüedad ó su rareza.

Los muestras de minerales, maderas y pertes medicinales de la República, en número próximamente de mil ejemplares distintos, los llevado entre estos muchos objetos, la sencilla atención de personas de reconocida competencia para apreciarlos.

La adquisición de una colección tan valiosa, que habría sido imposible poseer, por las medios ordinarios de que la Co-

masón dispuso; así el resultado sería de una similitud digna al Gobierno de la Tierra, en la qual se le pedía, se dispuso todo, para el nuevo museo público de San Fernando, un resguardo ejemplar de las maravillas que contenían en su interior a la Exposición de Filadelfia.

Personalmente el Gobierno del presidente y posteriormente el que se deslizó, accedió al pedido; y en d. año expusieron spontáneamente a los gobiernos chileno que hay los pocos meses pasados. A esta valiosa colección, se han agregado después, muchas otras muestras reguladas por varios análisis.

El museo contiene ya, entre medallas y monedas 400 piezas distintas; de los cuales 3 son de oro; 150 de plata, y 250 de bronce, cobre y otros metales; sin duda, como se ve, las pequeñas el número, de las que por su singularidad e simplicidad, son muy apreciadas y buscadas con ardor, principalmente aquellas que conservan hermosas imágenes de nuestras épocas, que recuerdan la importancia de consumaciones notables, verificadas en la República o de diversos acontecimientos de nuestra historia.

La colección de antigüedades y reliquias de notabilidades argentinas, si aun no contiene crecido número, es debido al corto tiempo que cumple de existencia el Museo y a la dificultad de encontrarlos y obtenerlos, después de cumplido tan largo período, en que tales notabilidades dejaron de existir.

En ésta, cuadripodos, reptiles, pejadores y mil otros objetos que no es posible detallar en este breve informe, el museo contiene ya, valiosos materiales que pueden servir de utilidad tanto para su futuro desarrollo como para el presente.

Con motivo de la política Expositiva en París, la Comisión Directiva ha autorizado ya los señores Presidentes del Departamento de Agricultura y de la Comisión Central Argentina de la Exposición, algunos objetos, de los que por

ser dignificantes y notables, no deben remitirse, y tiene la facultad de esperarla de obtenerlos, por lo bien escogida que han sido seleccionados.

Así no se ha sido posible a la Comisión, formar un establecimiento en que se halle cada pieza científicamente clasificada y en la sección que le corresponda, porque nuestro trabajo requirió tiempo, especialidad y variedad en su ejecución y su local a propósito. Sin embargo, muchos la están ya, y más notoriamente arreglados como es posible.

Pero lo que constituye una singularidad especial de nuestros museos, sobre todos los que existen en la Repùblica y que tanto abona en favor del pueblo de San Fernando, es, que la mayoría de los objetos que le forman, han sido donados por sus vecinos o presentados por ellos, impulsados por ese sentido de solidaridad que los distingue.

El número de elementos hasta la fecha año anterior llega a 196, cuya número, el uso de objeto y fecha de la donación, se halla detallado en el libro correspondiente.

Han visitado el museo desde Diciembre de 1878 a 11 de Diciembre de 1879 — 3,166 personas, en solo los días festivos que se alza.

Presidente de la Comisión Directiva, de que en muy poco tiempo nace, el local que hoy ocupa el museo, —que mide 78 1/2 metros quadrados de superficie con 6 metros de elevación,— no le sea bastante ni adecuada a la colección y organización que sus componentes exigen, considerando en este caso para un museo local, el contingencia del segundo salón de la biblioteca, y acompañado de un ligeru infierno, sobre detalles del edificio, la sometí al examen del Sr. Arquitecto D. José Mariani, bajo cuya fábrica dirección se construyó esta casa municipal.

El Sr. Mariani, aprobó el pensamiento y la forma de ejecución; y con el instante de su condonación a su realización, presentó un plan para la obra y su cálculo de costo, observando además el dirigirlo gratuitamente.

El propietario local, tendrá una dependencia vital, de sus necesidades; más el diario del actual; y con la misma podrá adquirir con mayor, además de un gran espacio en el centro, todos los periódicos justos. La oficina de los mismos próximamente, recibiendo todos los objetos para la corrección, por la forma de las albercas y su adecuada distribución.

Considero que el modo podrá arreglarse convenientemente por servicios, presentando además una perspectiva, no sola agradable, sino interesante.

La Comisión Directiva concuerda bien que en estos momentos, no se podrá llevar a cabo su pensamiento; pero ha decidido de no dudar mandado a nuestra consideración, para que si fuese aceptado, pida la Comisión ir preparando los servicios precisos a realizarle; siendo lo primero, solicitar de la H. Municipalidad la parte de suelo que le es necesario. Considero que no es dudoso obtener, ya porque es más pequeño, más bien favorable, al actual edificio municipal, como porque el ilustrado criterio de los miembros de esa Corporación, sabría apreciar su utilidad; y los beneficios que de ella reportaría el pueblo que representa, cuya progresión claramente lo recomienda la ley.

Otra consideración también y de no menor importancia, atañe a la fundación del Museo. Verificada ella, queda dispuesto el local que hoy lo sirve, y entra a ocuparla el Taller de encuadernación, que con los elementos de trabajo que ya consta y la instrucción adquirida por los jóvenes que hoy lo sirven, pueden ingresar ocho ó diez mil más de la localidad, que en corto tiempo, habrán adquirido hábitos de labor y medios librados de subsistencia. Un departamento que hoy ocupa el Taller, servirá para iniciar una pequeña imprenta, á la que no faltarán compaginaciones; si cosa se da esperar, se la imprenta

dará cada sección del establecimiento una dirección correspondiente y anónima.

Deseo que se instale la imprenta, podrá compararse de toda clase de impresiones principales de las relativas á la administración de la Municipalidad y Juzgado de Paz, que son muchas y frecuentes.

Puedes también editar en baja, media, portaventaja, el número de ejemplares que se juzgue conveniente, de las lecturas ó comunicaciones públicas, que tengan lugar en la Biblioteca, contribuyendo así á dar mas circulación, á esa clase de lectura sana, y por consecuencia provechosa.

De los numerosos adjuntos, ¿dónde se esperan ligeros trabajos, si de ello han resultado economia y comodidad?

La Comisión juzga conveniente entrar en otros puntos, por que no es del momento, si en consideración sobre los beneficios que reportaría San Fernando de pasos, además de la Biblioteca y Museo, los dos indicados Taller, por quienes vestigios no pueden existir al poco punto de nacer.

### Taller de Encuadernación

El desarrollo que ha tenido la Biblioteca, demandó á la Comisión Directiva la conveniencia y la necesidad de establecer un taller de encuadernación, no sólo para reparar los deterioros que en su continua circulación sufren los libros que se llevan á domicilio, sino para dar á los que se encuentren con una mala preparación á la vista, una restauración conveniente, que ofrezca mayor conservación al lector y mejor condiciones para conservación.

En las Bibliotecas Populares, el libro no está destinado de punto en los estantes; sino que permanece constantemente

entre el Barro de la Leyenda; en su casa rústica, sin  
que sea que sea, que se multiplicó, y que se gasta y malgasta,  
dijo al presidente contra los horrores atroces de la ignoran-  
cia. Y gozoso se protege y rebela hasta al valiente soldado  
de la civilización, que después de una incisiva charla  
pasa, rindiéndole a su control general? Y esta res-  
ponsabilidad es la que permanentemente ejerce el Taller.

Pero además de tan notable servicio, él ofrece la feliz  
oportunidad de dar ocupación y existencia humana, a  
algunos niños pobres de la localidad. Los cuales serían en su  
largo tiempo, fáciles operarios y maestros de sus familias, con  
el producto honesto de las tallas como bases para profesión.

La Comisión, pues, ha decidido en establecer el indicado  
taller, destinándolo, no sólo de las maquinaria y utensilios pos-  
sibles para cumplir esa necesidad, sino para establecer planos;  
preparar maderos, para colorar cada clase de Mármoles  
y dibujos; perfeccionándose además, todos los maestros  
que se relacionan con esa profesión.

La bondad de la idea ha hecho que ella fructifique más  
allá de nuestras esperanzas.

Durante los primeros días del mes de Septiembre último, se  
respusieron a preparar las maquinaria y demás utensilios pos-  
sibles para establecer el taller, y el 10 del mismo mes se clá-  
cimaron á los primeros trabajos, luego la dirección de su  
máximo de la Comisión, el cual con algunos ligeros econo-  
mizadores del año y recibiendo de un maestro de encaden-  
taciones, apadrinado y vinculado á la vez, preparó los  
primeros trabajos á los costos prometidos que hoy lo sirven,  
con diligencia, con inteligencia y una comportación digna  
de alabanza.

El mérito de nuestros jóvenes operarios es tan noto-  
ble, en las pocas veces que quedan de estudio y práctica,  
que la Comisión siente verdadera satisfacción al decirles,  
que debida á la estimación, á inteligencia de ellos, bien-

pronto estarán en estudio de recibir trabajos de buena cosa  
recipiente utilidad.

Desde el 15 de Septiembre último, tienen encuadrado en  
el taller 127 libras, en la forma siguiente: en madera gasta  
con lomo de tablón ó percalina, 118; á la ristra con lomo  
de percalina 10 y á la holandesa 8; habiendo cada operario  
certificado la parte de trabajo que le han designado, existiendo  
en reparación, más 6 nuevos adelantados 50 libras.

La Comisión, entre tanto no se reciben obras de fuera,  
les ha acordado una moderada gratificación, como justa  
remuneración y como estímulo.

C. A. J. A.

Por los señores que han presentado el Fr. Schatzier, ins-  
tituto de la Sociedad, y quién se halla en Secretaría á nues-  
tos exámenes, — se demuestra detalladamente el conocimiento  
que tienen algunos Caja en el año anterior, y los que han  
trascendido que la Sociedad cuenta hoy de existencia.

Si el fondo de reserva ha disminuido con relación á la  
existencia, á fin de 1856, en un tercio aproximadamente, se debe-  
rá á las nuevas obras que se han realizado en la Biblioteca,  
al establecimiento del Taller de Encadenamientos, y  
principalmente, á que las entradas del último año han sido  
más reducidas, por el menor número de socios y de dona-  
ciones en dinero, consecuencia de la situación económica  
que aun sobre el país. Sin embargo, la Sociedad en el año  
dicho de su nacimiento, y aun conserva en depósito en el  
Banco de la Provincia 11,300 pesos moneda corriente, y en  
Caja 2112.

Ningún gasto se ha hecho que no sea necesario á pro-  
vechosa, y en todos los casos, bajo la más severa inspección  
y economía.

El punto precedente de la Biblioteca y Museo D. Juan Ravina, se hace cada día más acucioso a la consideración de la Sociedad, — por el temor que pase en el cumplimiento de su deber, y por la urgencia con que los desarrolla. Estas novedades causadas impulsaron a la Comisión Directiva a convocar, ante el presente año, una reunión para tratar las cuestiones que plantea.

En su acta, la Comisión Directiva, a pesar que el período de su administración, ha sido de general infracción para la República, por la situación política y económica que tan profundamente ha afectado su bienestar, ella no ha querido entregar el sacrificio, por penoso que fuera, para dar a los ciudadanos que son flauta de su credito, todo el desembolso posible, porque conoce, que es la supremacía social, el edificar el pueblo necesidad, que cada día se hace más apremiante, porque cada día las formas de gobierno demandan que se perfeccionen, van haciéndose más complicadas en su necesidad, por la multiplicidad de facciones y de fracciones; exigidas por concurrencia, más conscientes y mayor desarrollo, en todos los miembros de la comunidad; principalmente en aquéllos, que están llamados a desempeñar los actos más sagrados de la soberanía del pueblo argentino.

Si la ignorancia popular ofrece inconvenientes bajo cualquier forma de gobierno, al asentado ejercicio de las instituciones, esos inconvenientes se aumentan en proporción estremas, cuando se le borra de memoria la república la que se adopta. T para fixar esta verdad y hacerla más patente hacia el mejor clarificador, tomemos por ejemplo la elección de representantes, que con frecuencia se practica entre nómadas y viven, insensiblemente, la summa de conocimientos que demanda, un solo uso de nuestra organización política.

Al ciudadano necesita conocer su derecho y la manera

de ejercerlo y defendarlo, para impedir que se le robe de él.

Chisca la saber, que el derecho de los demás ciudadanos es igual al suyo, para comprender que cosa es obrar, siempre que resulta un acto, que si fuere realizada por otro, violaría su derecho.

Pero supongamos que los conoce, y que la inscripción en el Registro Civil, la inscripción y demás prescripciones que la ley establece, anteriores a la elección, se han practicado debidamente.

Llega el momento de la elección. El elector necesita saber otras de lo que es la importancia de las funciones que va a desempeñar y criterio bastante para elegir al ciudadano que resulta de la preparación anterior, la honestidad y capacidad necesaria, para cumplir asertadamente con los deberes políticos y administrativos de su cargo. «Porque si en recto, podrá pillar a cuadros de su propiedad, amparando el blando y el recto. Si no es honesto, tendrá que decidir sin motivo por ignorancia, o que seguir inspiraciones egoistas, estando a cada paso expuesto a ser inducido en error, por falta de saber. Si elige poco, quien le representa, sin tener él misma opiniones formadas, las instituciones democráticas se desnaturalizan por su base, explotando el goberno de todos —que no es el gobierno del buen ciudadano, — por el goberno de unos pocos, habiles, audaces, ó celosos, apoyados en centenares de voluntades sin conciencia.»

¿Qué debe esperarse que resulta su resultado, cuando el ciudadano elige al azar, dejándose guiar, no por sus opiniones sobre las cuestiones que afectan al país, sino por las inspiraciones que le inspira, ó por la presión que sobre su ánimo ejerce, estas ó aquéllas personalidades?

Una cosa dista las leyes y otra las bocas. Es para el desasimiento que existe entre la ignorancia de la masa po-

polos, y las instituciones políticas que nos rigen, la causa destruye las constituyentes políticas en que vivimos.

En tanto, para dar representación, podemos establecer una proposición. «Un pueblo ignorante, no puede tener una gobernancia que esté en relación con su ignorancia, cualquiera que sea la forma política de gobierno que haya adoptado y las diferencias se hagan mayores, si medida que se incrementa la distancia que separa, la perfección de la forma, del estado de ignorancia general del país.»

Es para, por lo tanto, un deber de patriotismo, que ningún ciudadano, medianamente ilustrado, pueda estar sin deber, el contribuir a la educación del pueblo. Y para nosotros salvoz, que formamos la Sociedad Popular de la Biblioteca Popular, cuya base de acción, digna, hermosa, es la difusión de la educación, ese deber es imprescindible.

«En sermónes dices Lafontaine, al terminar su discurso en la primera sesión de la Sociedad Franklin, no solamente nuestro nombre, sino también nuestro oficio, nuestro conocimiento, imparten a nuestros vecinos, atraerlos a nuestras vidas, y persuadirlos, de que no se puede hacer el bien, sino con ciertos gastos, y que para toda gasta, se necesita dinero.»

«Otro tanto bien, añades, se pedirán el dinero del rico para obligar al pobre; más que pedirles, que cada uno dé, según la medida de sus fuerzas, para ayudarnos los unos a los otros.... Tenemos una doble acreeduría que abarca, la de la ignorancia y la de la miseria. No podemos combatiérlas por medio de la instrucción, ni podemos tener instrucción, más por medio de la asociación. (Unánimemente) Que todos los maestros se alistan, que todos los constituyentes, y sobre todo adelante, para obtener la deserción de esos dos enemigos, llamando por divisas el verdadero lema de la libertad: Amistad y aprehension.»

La Sociedad Protectora pues, debe ensanchar el punto a reunir sus fuerzas y sus elementos, para convertir la tesis bajo regeneradora que encierra su presente.

La educación debe ser la gran Unión, de los pueblos a los pueblos, porque la poca de los intereses, es la ignorancia, la alegreza y el riesgo.

Y nosotros no conseguimos ilustrar a esa parte del país más, sin conciencia de sus derechos y deberes, sin hábitos de familia, de sociedad, ni de orden, sin prevenir decir que hemos cumplido nuestra misión satisfactoriamente.

Solo la educación popular, extendiendo el nivel de la conciencia, divulgando las buenas ideas y las buenas costumbres, puede dar a la República seguridad y paz. Obedeciendo indiscutiblemente del trabajo, de la risa, de la libertad y de la felicidad de los hombres en el seno de la sociedad.

Días Atíos, llegan a nuestro puerto centenares de inmigrantes extranjeros, elementos de vida a quienes es preciso comunicar el idioma, las costumbres y las instituciones de la República; y eso es el trabajo confiado a la educación.

La escuela corría renombró todas las naciones, y los medios a hablar, a pensar, a sentir, y los primeros elementos de la ciencia de la moral y del derecho, pasa entre la escuela y vida, hay un vacío immense, y más se llena, la escuela se infiltra; y ese vacío es el que en gran parte llena la Biblioteca Popular, poniendo al alcance del pueblo los libros en que están depositadas las últimas conquistas del saber humano, para continuar esa necesaria utilización de los espíritus.

Comprendemos para, señores, si cumplir nuestro compromiso, obremos acuerdos, obremos todos, cada uno según sus propias fuerzas y conseguiremos el objeto más pronto de lo que pensamos. Y tal como el dirijo nuestro mandado a predechar los nobles fines del cristianismo, por los difi-

entre amigos del mundo; socios en nuestro país, y tanto como alcance la sabiduría de nuestra vez, para que nos transmitan los pareceres de la educación popular, estos igualmente críticos, novedosos y soliviantes, para todos.

La parte secreta del contenido de todos sus libros, para cada uno esperar de los que aun permanecen en la ignorancia el resultado de su labor.

J. N. MARÍN.

## CONFERENCIAS DE MAESTROS Y MILESTRAS

Lectura tenida por el Maestro General de Escuelas

Para dar principio á las conferencias de Maestros sobre materias relativas á la educación, el Director General de Escuelas se encargó de dictar sobre la lectura, ya como debes enseñarla á los principiantes los maestros, ya como debes leer ellos mismos, y los padres deben. Muy buena impresión causaron aquellas lecciones, declarando mucho que fueron útiles, sin quedar consignadas de una manera estable la multitud de reglas y de indicaciones díferentes que abordó el expositor, dejándose ver que una hija de una larga experiencia en la enseñanza, y de observaciones personales; y más quedando con solo la intuición que las actas de las Conferencias hacen, si es causa de haberse perdido de ellas, no se habrá traído á colación el libro que



M. Adolfo Leguay, autor francés. Miembro de la Academia Francesa, socio de publicar en Francia, consagrado al mismo asunto, ya que en Francia á lo que parece, se originó á despertar grande interés por este ejercicio, y arte que poco pasa hasta hoy.

En su introducción se expresa así sobre el objeto de su estudio, y puede de su exposición considerarse, como el fin de las Conferencias sobre lectura se ha sentido actualizado á seguir su ejemplo. Nada es pequeño, dice, en el grande asunto de la educación, y el arte de la lectura de que tanto á ocuparse, es importante aunque secundaria, tan sólo porque es en él un progreso, que debe hacerse en la enseñanza. En América (se refiere al Norte) la lectura es sólo una escuela como uno de los elementos de la instrucción pública, y es la base de la enseñanza primaria. En Francia si tan siquiera tiene el valor de un arte de ornato; mirándose como una curiosidad, como un lujo, hasta como una pretensión.

Había observado esto mismo por personal inspección de la grande importancia que á la buena lectura se da en los Estados Unidos, donde no se hace ni practican en las teatros, lectores y lectoras atentados que recorren los Estados, arrancando aplausos de un público dilecto, en una nueva manifestación de las bellas artes, y ofreciendo modelos de buena y correcta lectura de trozos elegidos de Schackenpeare, el poeta favorito inglés.

El autor de la siguiente lectura presentó en la Universidad de Cambridge su colección de lectura en que daba Estadísticas de mayores, previstas de poco páginas impresas de aquél poeta, y que se les había repartido con anticipación, debían leer una, una Comisión de profesores, para optar á un premio. Quedado el todo, y reunida la Comisión para discutirlo, concordó que ninguna era acreedora al premio, dándose un acuerdo al que más se había acercado á la perfección. ¿Qué perfección era aquella que no habían podido alcanzar doce estudiantes de derecho familiarizados con el griego y el latín, en país donde como le ha dicho Justo y Mr. Leguay lo recorren, es la lectura un talento de sociedad, y requisito esencial en las actas públicas?

¿No deduce de allí cuán altados estamos nacidos en este ramo, ya que en Francia mismo ha sido tenida en poco su perfección?

Todos antecedentes nos han indicado si consiguió por escrita nuestras propias observaciones, que son reproducciones de las Lecturas hechas ante discípulos matriculados, y de las cuales muchas veces repetidas por Mr. Leguay, circunstancia que hizo recordarlas á quien había oido este libro, y ha dado ocasión de preparar este trabajo, que se dividirá en dos partes, consagrando la primera á la enseñanza rudimental de la lectura, para de allí parten las observaciones propias que abarcan todo el arte. Los Maestros de escuela aludirán á estos los sayos, y teniéndolas

pensarlos, abreviarán á sus alumnos los resultados deseables, en los comienzos, calmarán las ideas vagas que los guían y asustan cuando hayan de leer en público, y para mejor aprovechar y sentir lo que leen.

Conocimiento de educación, no creemos que haya ninguna que tanto favorezca su desarrollo, como el arte de leer, queriendo al placer de leer.

El alta alta de la escuela ó alrededor de libros que han agotado su paciencia ó bien aburrido como se dice y masticando las palabras. Para éste la lectura es un trabajo, como anticipa otro manual, de que hay porque el gusto de aprender, de conocer algo nuevo está desbaratado por la molestia de ir luchando con las dificultades, y el desabrimiento de las repeticiones, curiosas, y sencillas.

Nada apaga la inteligencia y la memoria tanto como el repetir las palabras tales como ellas deberían ser dichas por los grandes hombres, en las acciones salientes y la historia se resuena, el pasado se hace presente, y testigo nuestro, cuando el narrador (el lector!) se empapa del acento del autor, Mackay, Thiers, ante sus audítores. Concluiríamos asciendiendo al voto de Mr. Leguay.

«Es por tanto, dice al concluir Mr. Leguay, que en nombre de la salud del cuerpo y del espíritu, pido que en Francia como en la América del Norte, se ponga el arte de la lectura en alta voz á la enseñanza de la instrucción pública. Pido para las clases populares 1º un curso completo de lectura en las Escuelas Nor-

medio de la premia de lectura en las Escuelas primarias.

Se han progresos real en educación que no comienzan por la iniciativa y por el pueblo.

Continuará.

## SECCION OFICIAL

### Decreto No. 8

Decreto General de Educación.

A los Prosecretario y Subsecretarios de la Ciudad.

Habiendo terminado los examenes anuales de los Encuentros Comunes de la Ciudad de Buenos Aires, el Consejo General de Educación ha sido informado que en general el año ha sido satisfactorio, dando muestra de incisivas de la instrucción y conocimientos de conocimientos y enseñanzas, y en gran número de escuelas dejándose sentir el espiritu de los Consejos de Distrito a suya ejidencia y solo están constadas.

Asimismo por los buens datos, y deseoso de corregir algunas deficiencias, y uniformar en cuanto sea dado la enseñanza, tanto en el mismo espíritu como en otros esfuerzos a los encargados de la educación, ha resuelto iniciar las Conferencias de Maestros que prescribe el inciso 10 del artículo 24 de la Ley de Educación Común.

Al efecto los Prosecretario y Subsecretarios de la Ciudad de Buenos Aires, concordando al local de la Escuela Central de la Ciudad al Norte, calle Reconquista, N° 200, a las once de la mañana del dia 26 del corriente mes de Mayo, en que deberá principiar las Conferencias.

Las materias que se tratarán son:—Régimen interior de

### LA EDUCACION CIVICA

las escuelas—Ejercicios de la guardería del arte de leer—Requisitos del arte de escribir—Sistemas impresa y escrita.

La fuerza de las Conferencias será una representación por cada uno de los pueblos designados al efecto.

Se recomendará a los señores Prosecretario y Subsecretarios la asistencia a la hora, día y lugar indicados, dejando presentes para ser introducidos, la presente nota.

Buenos Aires, Día 22 de 1911.

D. R. SARMIENTO,  
J. A. Costa,  
Secretaria.

### Decreto No. 9

Decreto General de Educación.

Buenos Aires, Día 23 de 1911.

A los Secretarios Proscriptos Dres.

Siendo necesario el ejercicio complementario de las disposiciones vigentes sobre la estadística escolar, se transcriben a Td. A fin de que sean particularmente observadas.

Toda Directora de Escuela Común está obligada a remitir al Día de cada mes, un ejemplar de la planilla de Estadística, a la Dirección General de Escuelas y otra al Consejo Escolar del Distrito, dejando consignados los datos en el Registro Anual que se conservará en el archivo de la Escuela.

No se librará el ejemplar de sus escuelas al Director de Escuela, que no haya entregado en la Dirección General la planilla de Estadística, ni tampoco, se deberá recoger el plazo de su entrega, de los primeros diez días del mes siguiente.

La transmisión de estas faltas será causa suficiente para revocar los diplomas de los funcionarios de la Escuela, siendo responsables de la exactitud de los datos, tanto el Director como los Subsecretarios y Asistentes, capaces de haber llevado la planilla en el lugar respectivo.

Queda establecido de la Oficina de Estadística General, el próximo año, el Inspector General Sr. Santa Olalla, quejarse en correspondencia directamente los resultados al respectivo, considerando las planillas blancas, y solicitándolas del mismo, cuando se les realicen con tiempo del Consejo Escolar, revisadas en todo detalle.

Asimismo con esta regularidad, señalará el Sr. Inspector su proyecto, considerando las matrículas, planillas matriculares y planillas de público de todos para el presentación escolar.

Dos ejemplares al señor Presidente.

D. F. SARMIENTO,  
J. A. Costa.  
Secretario.

### Circular No. 2.

Consejo General de Educación.

Buenos Aires, Febrero 24 de 1878.

Al Señor Director del Colegio Particular, Dosis.

El artículo 30 de la Ley de Educación, impone a los Directores de Establecimientos particulares, entre otras obligaciones lo siguiente:

Inciso 2º del art. 30. Consultar al Director General del Estado, encargado, én las épocas que él lo determine, los datos estadísticos que presenta el Consejo General, según las planillas impresas, que, para ser llenadas debidamente, les serán distribuidas con la anticipación correspondiente.

El Consejo General ha acordado, para mayor comodidad de los Directores de Colegios particulares, que posean la planilla de matrículas por trimestre, datos venideros seis.

El 1º, en 10 de Marzo.

El 2º, en 30 de Junio.

El 3º, en 28 de Septiembre.

El 4º, en 21 de Diciembre.

La entrega de la planilla deberá realizarse dentro el término de los primeros ocho días siguientes a cada trimestre venido, en la Oficina de Estadística General Jefada del Perú (Sr. 182) a cargo del Inspector Sr. Santa Olalla.

El Consejo espera del señor Director la exactitud en la entrega de la mencionada planilla. A su vez, se le remitirán tres ejemplares en blanco para cada trimestre, uno, para envío directamente a la Oficina citada; otro, para entrega copia al Consejo Escobar del Distrito, y el otro para que pueda quedar constancia en el establecimiento.

El artículo 30 de la Ley dice:

«La falta de observancia de lo que el artículo precedente impone a los Directores de Escuelas & Colegios, particularmente, será penada con la multa de cincuenta pesos, según la gravedad de la faltas.»

Dos ejemplares al señor Director.

D. F. SARMIENTO,  
Julio A. Costa.  
Secretario.

### Circular No. 4.

Consejo General de Educación.

Buenos Aires, Febrero 21 de 1878.

Al Señor Presidente del Consejo Escobar de

A fin de regularizar debidamente la concurrencia de los Directores a las fiestas decoradas con motivo del centenario del General San Martín, y en cumplimiento de la acordado con la Comisión Directiva de ella, el Consejo General ha

señaló los siguientes resultados que se ponen en conocimiento del Consejo Escolar para su debido cumplimiento.

Cada Consejo Escolar designó la asistencia de las Escuelas Civicas de su respectivo Distrito para el dia 15 del corriente á las 6 en punto de la tarde en la plaza de la Victoria. Las escuelas deberán organizarse uniformemente en la forma que señala el adjunto cuadro, y luego juntas todas las del Distrito al punto de reunión establecida, por el orden de la concentración que tengan. El Consejo Escolar nombrará uno de sus miembros, á uno de los maestros, para dirigir la marcha durante el tránsito desde el local donde se reúnen hasta la plaza de la Victoria donde se concentrarán y estarán puestas bajo la dirección del Inspector nombrado para dar á el Distrito su colocación respectiva, según el orden establecido, que es el que se observará.

El mismo Inspector las dirigirá y dirigirá durante el tránsito hasta la plaza del Ilustre y pasa su entrada en ésta, donde se depositarán las escuelas al pie de la estatua del General San Martín segun lo acordado. Una vez cumplido el acto, se reúnan cada Distrito hacia su respectivo local, en el mismo orden que fija el cuadro.

Este dia deberá ser distribuido anticipadamente á los maestros á quienes el Consejo Escolar se servirá suministrando los instrumentos y demás accesorios para la observancia regular y exacta de las disposiciones tomadas, cubriendo también que se cumplan recibidas las escuelas con la debida anticipación en el local de donde deben partir, distinguiéndose, una local concentrante, y protegiendo la escolta en la asistencia al punto de reunión general indicado, donde se iniciará el desfile.

Este mismo día también se encargan las Escuelas de El Ilustre de ser colocado segun lo dispuesto por el orden establecido (modificándose en su punto de acuerdo con el cuadro del cuadro).

El Consejo Escolar se servirá también tener al lado á las Escuelas Participantes de su jurisdicción, encargándoles que se sienten en la plaza del 10 de Mayo, á donde entrarán formar parte de la procesión infantil, inmediatamente en seguida del último Distrito Escolar que es el de una vez que todas las Escuelas Civicas se hayan organizado y den principio á la marcha.

Será convenientes que en asistir al acto niños que por su edad no se hagan en contradicción con sostener la marcha.

Se recomienda al Consejo Escolar el mayor respeto para obtener la concurrencia, y el orden que se de respetar en el presente caso.

Dios guarde al señor Presidente.

D. F. SABATINI.

J. A. Gómez.  
Secretario.

COLACIONES DE LOS DISTRITOS  
que componen el Departamento

DEPARTAMENTO  
que componen  
en la Provincia

1. Belgrano.....	Kilometro
2. Catedral Norta.....	"
3. Catedral Sud.....	"
4. Concepción.....	Oroya
5. Huancavel.....	"
6. Potosí.....	Zacapa
7. Potosí.....	"
8. San Cristóbal.....	Lambayeque
9. San Juan Bautista.....	"
10. San Telmo.....	"
11. Santa Lucia.....	Huanuco
12. San Nicolás.....	"
13. San Miguel.....	La Libertad
14. Socorro.....	"